
Paranapiacaba 
restaura patrimdnio 
por titulo mundial 
Vila ferroviaria e candidata na Unesco a bem da humanidade e 
recebeu R$41 milhoes do PAC para recuperar predios historicos 



Edison Veiga 
PARANAPIACABA 

S5o igh de quinta-feira, a ne- 
blina ocuDa as estreitas mas 
de Paranapiacaba, e 20 me- 
tros adiante nada mais se en- 
xerga. Forasteiros, como are- 
portagem do Estado, d m  di- 
ficuldades para se localizar. 
"Aqui 6 assim: em minutos a 
n6voa toma conta de tudo", 
comenta o arquiteto e urba- 
nista Aguinaldo Gonqalves, 
gerente de projetos da Secre- 
taria de GestPo dos Recursos 
Naturais de Paranapiacaba e 
Parque Andreense. 

E ele quem nos guia pela pe- 
quenavila ferroviaria, construi- 
da na segunda metade do dcu-  
lo 19 por ingleses da S2o Paulo 
Railway, situada no municipio 
de Santo Andrd, no ABC paulis- 
ta. Mostra o conjunto historic0 
que, tombado pelos 6rgZos mu- 
nicipal, estadual e federal de 
prote95o ao patrimenio, agora 
quer ganhar visibilidade 'mun- 
dial: se for bem-sucedida. em 
breve Paranapiacabavai se jun- 
tar ao clube de 19 outros locais 
brasileiros - entre os quais, a ci- 
dade de Brasilia. o centro his- 
t o r i c ~  de Salvador e as paisa- 
gens do Rio - que det&m o titulo 
de Patrimhio da Humanidade 
da Unesco, a Organizaq20 das 
Na96es Unidas para EducaqHo, 
a Cihcia e a Cultura. Caso te- 
nha sua candidatura a~rovada. 
sera o unico representante do 
Estado de S5o Paulo. 

0 pleito foi apresentado pelo 
Instituto do PatrimBnio His- 
t o r i c ~  e Artist-ico Nacional (Ip- 
han) no fim de 2013. Menos de 
seis meses depois,veio a confir- 
ma950 da Unesco: a candidatu- 
rahavia sido homologada. "Ago- 
ra, precisamos prepararum dos- 
si& detalhado, justificando as 
nossas peculiaridades e a nossa 
relevhcia mundial", afirma o 
secretario de Gest5o dos Recur- 
sos Naturais de Paranapiacaba 
e Parque Andreense, Ricardo Di 
Giorgio. 

Para isso n5o ha prazo. Mas a 
entregade tal documento sinali- 
za a Unesco aue o local esta 
pronto para ser analisado e vis- 
toriado. "E, sabemos, do jeito 
que esta n5o seriamos aprova- 
dos. Portanto. so daremos o 
proximo passo depois de con- 
cluidas as obras de restauro", 
complementa Di Giorgio. 

Verba federal. 0 Programa de 
Acelera950 do Crescimento 
(PAC) das Cidades Historicas, 
do govern0 federal, destinou a 
Paranapiacaba R$ 41 milh6es. 



Desde maio, o silkncio cotidia- da 6 so o comeqo de obras que 
no da pacatavilade cerca de mil v5o se arrastar por, no minimo, 
habitantesvemsendointerrom- dois anos e meio. 
pido por britadeiras, pas, carri- Devem passar por melhorias, 
nhos de m5o e30 operarios. Ain- por exemplo, as 242 casas his- 



t6ricas dapartebaixadavila. 0 s  
irnoveis, que peaencem a pre- 
feitura de Santo Andre, siio loca- 
dos ainteressados em residirne- 
les -no papel, esses moradores 
siio permissionarios e pagam, 
em media, R$300 mensais.. 

Para viabilizar essas obras 
sem deixar ninguem desabriga- 
do, a administra~iio municipal 
adotouumaestrategia: nos ulti- 
mos anos,quandoumacasafica- 
va vaga, n8o entrava no merca- 
do. "Hoje temos um estoque de 
cerca de 50 residtncias, que se- 
riio escalonadas durante as 
obras, para que ningukm tenha 
de sair da vila", diz Gonqalves. 

Tambem estiio no cronogra- 
mado restauro o antigo almoxa- 
rifado da Siio Paulo Railway - 
que deve ser transformado em 
restaurante -, o campo de fute- 
bol, a garagem das locomotivas 
(leia mais abaixo, h direita) e ou- 
tras construq6es. 

Com interven~iio mais sim- 
ples, a biblioteca 6 o unico prk- 
dio concluido. Em 2005, o imo- 
vel, possivelmente erguido em 
1915, foi destruido porum inctn- 
dio. Acabou reconstruido dois 
anos mais tarde, mas com a fa- 
chada em desacordo com o de- 
senho original. "Portanto, ago- 
ra foi feita essa adequaqiio pon- 
tual", afirma o arquiteto. 

GalpBes. No momento, as 
obras se concentram nos 

Projeto 
"Da maneira como esta a 
vila, obviamente que n b  
receberiamos o titulo de 
patrimanio mundial. Entiio 
temos de preparar o 
conjunto, restaurar." 
Ricardo Di Giorgio , 

SECRETARIO DE PARANAPIAC~BA 

galpdes das oficinas. Erguidos 
em 1901 para dar manutenqiio 
as locomotivas, elesviio recupe- 
rar, de forma simbolica, suas 
fun~des. "Aqui, o plano e criar 
um centro de referknciaemres- 
tauro e conservagiio, com cur- 
sos e oficinas", antecipa Gonqal- 
ves. Nestaprimeirafase, os ope- 
rarios estiio mais atentos em 
destruir do que em restaurar. 
Explica-se: a preocupaqiio 6 are- 
tirada de todo o material que 
nZo tem relevhcia historica 
porque foi ali agregado ao longo 
de reformas posteriores a cons- 
truqiio original. 

Quando estiverem prontos, 
os galpdes teriio importhncia 
qentral nahistoricavila. Restau- 
raG80 sera a peqa-chave nesses 
dois anos e meio. Mas s6 com a 
conserva~iio constante Parana- 
piacaba seravisivel para o Brasil 
e para o mundo. Com ou sem 
neblina. 



Vila tera nova 
estaggo para 
trem turistico 
PARANAPIACABA 

"E uma situaq5o triste: Parana- 
piacaba, apesar de vila ferrovia- 
ria. n50 tem trem". comenta o 
arquiteto e urbanista Aguinal- 
do Gonqalves, funcionario da 
~refeitura de Santo Andre. 
Atualmente, cruzam o povoado 
apenas locomotivas de carga. 
Passageiros, como os de antiga- 
mente, somente no concorrido 
trem turistico da Companhia 
Paulista de Trens Metropolita- 
nos (CPTM), tr$s domingos 
por m$s (programaq50 em oes- 
ta.do/tremparanapiacaba). 

0 s  embarques e desembar- 
ques desse piograma s5o feitos 
em um ponto improvisado. 
Com as obras em andamento, 
uma nova esta@o devera ser 
inaugurada a poucos metros 
desse ponto, no historic0 pre- 
dio datado de 1868, que outrora 
funcionou como garagem das 
locomotivas. 

Ali, o restauro ainda n5o co- 
meqou. Mas, na cabeqa dos en- 
volvidos, a imagem do futuro 
proximo jaestanitida. "Aestru- 
tura deve ser mantida e os por- 
tais de madeiraaue existiam. de 
acordo com registros histori- 
COS, ser5o reconstruidos", con- 
ta Gonqalves. 

CPTM. 0 bilhete do Expresso 
Tunstico custa R$36.O progra- 
ma 6 um sucesso de public0 - 
tanto que todas as passagens pa- 
raosproximos dois mesesjaes- 
t50 esgotadas. 

"Neste ano, a estrutura do 
evento foi pensada de forma a 
valorizar avilade arquiteturain- 
glesa, que testemunhou a im- 
portante fase de expans50 das 
ferrovias no Pais", diz a compa- 
nhia, em nota. IE.V. 


